

La noble labor de salvar niños



VARIADOS

5

Yarelys, con la blancura de los lirios



ESPECIAL

8

Vegueros sigue con su buen paso



Al cierre de esta edición, los vegueros de Pinar del Río celebraban su tercer encuentro particular ante los tigres avileños en el estadio José Ramón Cepero, de Ciego de Avila.

Los pinareños triunfaron en la jornada del martes, cinco por cuatro, éxito que le sirvió para acumular su victoria 30 en la actual contienda, pero cayeron el miércoles siete por cuatro y cedieron el primer lugar en la tabla de posiciones al conjunto de Las Tunas, con solo una diferencia de media raya.

Hoy viernes y mañana sábado se volverán a ver las caras ambas novenas desde las dos de la tarde. El domingo no se jugará por ser el Día de las Madres.

A partir del martes, Vegueros volverá a su cuartel general para chocar en cinco ocasiones frente al representante de Villa Clara, siempre con horario de inicio dos de la tarde.

Heroína

Por Dainarys Campos Montesino

En sus espaldas carga el peso de un hogar entero. Sobre sus hombros, la responsabilidad de cumplir con la labor que le llevó horas de desvelo para subir cada escalón de su formación profesional.

Con sus manos inventa todos los días nuevos malabares, para que el salario llegue a fin de mes. Desde su mente afloran impensables trucos de magia para que al pequeño no le falte el plato fuerte en la mesa o la merienda en la escuela.

Nadie le paga doble jornada. Sin embargo, encuentra tiempo para, después del trabajo, quitar el polvo, lavar la ropa, cocinar, preocuparse por el familiar que está lejos, ayudar al vecino, jugar con el niño.

Sufre como todos, incluso, por todos. Lloro, se agota, se enferma, se irrita. Muchas veces calla, traga y luego, sin saber cómo, se las arregla para reinventarse y seguir adelante, segura de que puede mover montañas, no importa si son gigantes, no importan si son eternas.

Hay días en que olvida arreglarse, otros en los que sueña con darse un lujo, o simplemente, "coger un 10". Pero la rutina

la envuelve, la consume, la adapta. Sus prioridades cambiaron desde el minuto en que un par de ojos diminutos la miraron, quizás desde mucho antes.

Y es ahí cuando el corazón se le vuelve coraza y es capaz de todo por proteger a su prole. Es entonces cuando, a pesar de las vicisitudes y tropiezos, sabe mostrar apoyo incondicional, ternura, amor infinito.

Es injusto que alguien se haya empeñado en dedicarle un solo día del año para demostrarle cuánto significa. También es injusto que estas líneas, aunque lo parezcan, no vayan destinadas a todas las madres del mundo, que también lo merecen.

Y aunque resulte egoísta, es la madre cubana quien hoy inspira esta crónica. La que siempre encuentra la luz que necesitamos, a pesar de las oscuridades. A la que acudimos para que nos consuele cuando fracasamos. La que se despoja



de sus dolores y siempre tiene una sonrisa para su hijo.

Es la madre cubana la que conozco, la que veo cada jornada luchar a brazo partido a pesar de huracanes, reordenamientos, distorsiones. Por eso todos los días son para ella.

Respalda fuentes de abasto servicios vitales de la Salud

La sala de hemodiálisis del policlínico Primero de Enero, en Consolación del Sur, dispondrá de una fuente de abasto de agua a partir de energía fotovoltaica, lo cual garantizará el abasto continuo en el servicio, tal y como lo precisa este tipo de tratamientos.

El territorio fue de los primeros en concluir el cambio de la matriz energética de sus equipos de bombeo de hasta 10 kilowatts por sistemas puramente solares o híbridos, y ahora se les otorga la posibilidad de instalar otros dos para dar respuesta a planteamientos de la población. Uno de ellos estará enclavado en el policlínico con estos fines, según informó Julio César Lezcano Gil, director de Ingeniería de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado Pinar del Río.

Agregó que también se reubicarán dos

nuevas posiciones para este tipo de sistemas de abasto en Los Palacios, en tanto la provincia deberá llegar a la cifra de 77, y hasta el cierre de esta edición ya tenían instalado 66 equipos.

Lezcano Gil dijo que el montaje de los que faltan será en municipios como Pinar del Río, San Juan y Martínez, Minas de Matahambre, Sandino y Guane.

Los sistemas de abasto que funcionan a partir de energías limpias constituyen un ahorro extraordinario de electricidad y, además, optimizan el servicio que llega hasta la población. Por ejemplo, en tiempos de ciclón se pueden desmontar los paneles con facilidad, y una vez concluido el evento hidrometeorológico se instalan nuevamente, aunque esté interrumpido el servicio eléctrico, como generalmente ocurre.

El director de Ingeniería señaló que de los 66 instalados hasta la fecha, cinco de ellos han presentado dificultades y hoy se revisan.

Agregó que en la provincia se realiza esta semana un diagnóstico de los equipos de bombeo ubicados en el campo de pozos para evaluar el funcionamiento de los sistemas, el voltaje con el que trabajan, entre otros aspectos, para en función de ello tomar medidas que garanticen la protección de los mismos, pues es esta una de las provincias en las que mayor cantidad de equipos sufren roturas anualmente. Participan en la evaluación especialistas de la OSDE Agua y Saneamiento, trabajadores de la Empresa y de la Empresa Eléctrica de Pinar del Río.

Dorelys Canivell Canal

EXPOSICIÓN DE LA ANIR

"Soluciones Cuba" es más que una muestra

Más de 40 entidades participaron en la tercera edición de la exposición provincial de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (ANIR) Soluciones Cuba, en Pinar del Río.

Elizbel Martínez Perdomo, presidenta de la organización en el territorio, resaltó el quehacer del sector de la Agricultura, específicamente de la empresa pecuaria genética Camilo Cienfuegos, con la recuperación de un molino en la empacadora, y acotó que es la primera vez que se logra el pago de 80 000 pesos al creador, elemento significativo como acicate al movimiento.

Dentro de las innovaciones con probada eficacia se encuentra una maceración a partir de la cardona, el cundiamor y la vena de tabaco en el control del trips del frijol, elaborada por un cosechero asociado a la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco

(ABT) Pinar del Río.

Mireya García, directora técnica de desarrollo en la entidad, resaltó que ya establecieron nexos con especialistas de la Universidad Hermanos Saíz Montes de Oca, con el propósito de lograr la formulación química, y a partir de ahí su producción industrial.

Promover este tipo de alianzas es uno de los propósitos de la exposición, que esta vez tuvo como sede al Palacio de Computación de la ciudad. A la inauguración asistieron Yamilé Ramos Cordero, integrante del Comité Central y primera secretaria del Partido en la provincia, y Eumelin González Sánchez, gobernador.

La doctora en Ciencias de la Educación Coral Barrio Silva, integrante del Buró de la ANIR en el municipio cabecera, destacó las soluciones de los especialistas de Electro-

medicina, quienes recuperaron ventiladores para la respiración asistida y equipos de rayos X, lo que incide sobre la vitalidad de varios servicios de Salud en el territorio.

A generalizar y a aprovechar las posibilidades de intercambio que ofrece la exposición llamó Lidier Aguila Machado, presidente nacional de la ANIR, quien destacó la importancia de que también estuvieran presentes actores económicos no estatales, en aras de materializar encadenamientos productivos.

"Soluciones Cuba" es más que una muestra que evidencia cómo los cubanos se enfrentan a carencias cotidianas, utilizando los materiales disponibles en su entorno y con una alta dosis de ingenio, haciendo significativos aportes a la resiliencia.

Yolanda Molina Pérez

Blindar el presente y el futuro

Por: Luz del Alba Lemus Hernández, comunicadora institucional Fiscalía Provincial y Daima Cardoso Valdés

Claudia comenzó a trabajar después de graduarse en la Universidad. Aspiraba a pertenecer a un equipo en el que existiera la misma camaradería y compañerismo que había experimentado en su aula universitaria. Pero tan pronto llegó, percibió un ambiente raro, ciertamente tóxico. Las discusiones se suscitaban por cualquier cosa, y sobre Amanda -una compañera- había un "dedo puesto". La tenían hostigada, relegada a un segundo plano.

Amanda, sin saberlo, era víctima de discriminación, violencia y acoso en el ámbito laboral; sin embargo, cuenta con el amparo legal en Cuba, pues la Constitución de la República establece en sus artículos 42 y 43 la protección de los derechos laborales y seguridad social en nuestro país, sobre la base del principio de igualdad.

Sobre este tema dialogamos con Dinara García Padrón, fiscal jefe municipal de San Luis, quien asegura que sobre ese sustento normativo se dictaron la Ley 151 Código Penal de 15 de mayo de 2022, que en los artículos 327 y 328 reconoce como delito, el acoso laboral y la lesión maliciosa de los derechos del trabajo y la seguridad social, incluidos los que se producen por motivos discriminatorios, mientras que el 13 de septiembre de 2023 entró en vigor el Decreto No. 96 de 2023, Protocolo de actuación ante situaciones de discriminación, violencia y acoso en el ámbito laboral.

Pero, ¿qué se entiende por discriminación en el ámbito laboral?

"Es aquella que anula el reconocimiento, goce y ejercicio de los derechos laborales, considerando las diferencias biológicas, sociales, culturales y de género de las personas; por su parte el acoso laboral son actos y/o comportamientos en el entorno de trabajo o con motivo de este, que atentan contra la autoestima, salud, integridad, libertad o seguridad de las personas.

"Ambas constituyen formas de violencia en las que hay

ejercicio abusivo de poder, que conlleva a un estado de indefensión y de riesgo para la víctima".

Entre las diversas conductas que evidencian un acoso laboral, García Padrón señala el hecho de restringir las posibilidades de comunicación por parte del superior o de otros compañeros, el traslado a un puesto de trabajo aislado sin que medie la imposición de una medida disciplinaria; ignorar a la persona o no dirigirle la palabra, división entre compañeros de trabajo al enfrentarlos o confrontarlos.

"De ahí que el legislador, en ambas figuras delictivas, preste especial atención a proteger el orden económico nacional y al trabajador de hechos de esta naturaleza, cuando son cometidos como resultado de la violencia de género o por motivos discriminatorios de cualquier tipo", asevera la Fiscal jefe.

En el ya mencionado Código Penal en el Título XVI, Capítulo I, referente a los Delitos contra la libertad e indemnidad sexual de las personas, encontramos la figura delictiva, Acoso y ultraje sexual, prevista en el artículo 397, en la cual el legislador para dar mayor protección al tema, agravó el marco penal de la figura cuando se comete en situación de superioridad laboral, docente o de otro tipo.

"Por la elevada importancia e interés del Estado Cubano en proteger a los trabajadores de actuaciones ilícitas que pueden ser ejecutadas, no solo en entidades estatales sino también en cualquier otra forma de gestión económica, incluyendo la privada, se hace necesario acotar que ambas figuras pueden darse en cualquier escenario laboral", explicó la fiscal.

Con respecto al Decreto 96 de 2023, Dinara García expone que en su articulado establece la obligatoriedad de que cada entidad, ya sea estatal o privada, tenga creada una estructura, organización, comisión o persona encargada de recibir la queja, e inmediatamente identificar, confirmar, comunicar la situación al más alto nivel y confeccionar el expediente a los fines de tramitar el asunto, en tanto la víctima debe recibir respuesta y tratamiento adecuado y efectivo.

Por su parte, la Ley 151/22 Código Penal, en el Título



X, prohibió las conductas que dañan el orden económico nacional, y dentro de ellas, las que atentan contra los derechos del trabajo, e introdujo el acoso laboral como figura delictiva nueva en la legislación penal cubana, con marcos de sanción entre seis meses y tres años de privación de libertad, siempre que los hechos no constituyan un delito de mayor entidad.

La Cuba de hoy, concluye la Fiscal jefe, cuenta con las normas jurídicas y los mecanismos legales que les permiten a los ciudadanos hacer valer los derechos y garantías que estos refrendan, por lo que se necesita para ello concientizar a la población sobre los daños físicos, psicológicos y morales que causan las acciones de discriminación, violencia y acoso laboral en los seres humanos. De ahí que la tarea es en plural, de todos y todas, para que no se repliquen situaciones como las de Amanda.

Combatiente fallecido

El 10 de febrero de 2024 falleció, a la edad de 84 años, el combatiente de la lucha clandestina Antonio Raúl Díaz Iglesias, natural del municipio de Pinar del Río.

Su familia era miembro del Partido Ortodoxo Cubano, razón por la cual recibió una formación política e ideológica de sus padres desde niño; posteriormente ingre-

só en una célula del Movimiento 26 de Julio. Participó en huelgas y manifestaciones estudiantiles, traslado de propagandas, en la protección de miembros del Movimiento en su hogar y en acciones para desestabilizar al régimen de Fulgencio Batista.

Ingresó en las Milicias Nacionales Revolucionarias desde su creación y participó en movilizaciones, operaciones y enfrentamiento a bandas contrarrevolucionarias.

Por sus méritos y consagración en la defensa de la

Patria fue condecorado con varios reconocimientos y medallas: Combatiente de la Lucha Clandestina; de la Lucha Contra Bandidos; las conmemorativas 20 Aniversario del Desembarco del Yate Granma, 30, 40, 50 y 60 aniversarios de las FAR; la Enrique Hart; 28 septiembre de los CDR y el Premio Provincial de Derecho por la Obra de toda una vida como reconocimiento a los aportes brindado a las Ciencias Jurídicas.



Por: Idalma Menéndez Febles

Me pregunto si las estrellas se iluminan con el fin de que algún día, cada uno pueda encontrar la suya

Saint-Exupéry

MUJERES IMPORTANTES QUE cambiaron la historia. Hipatia (355 y 370-415). Desconocida para la mayoría hasta que Alejandro Amenábar visibilizó su historia en la película Agora, Hipatia de Alejandría es considerada la primera mujer matemática. Hija de un notable astrónomo y matemático griego llamado Teón, instruida por su progenitor, destacó también en filosofía y astronomía, y dedicó su vida a aprender y a enseñar a los demás estas disciplinas. Sus contribuciones a las ciencias fueron ignoradas en su época, pero estas influyeron en Newton, Leibnitz y Descartes. Defensora del neoplatonismo, murió linchada y quemada por fanáticos cristianos debido a sus creencias paganas.

SIETE AVANCES MÉDICOS que nos dieron esperanza en 2023: aprueban el primer fármaco que frena el Alzheimer. La Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) aprobó el primer fármaco contra el Alzheimer dirigido a una de las causas subyacentes de la enfermedad. Aunque el fármaco, Leqembi, no es una cura ni mejora los síntomas en las fases avanzadas de la enfermedad, tras 18 meses de tratamiento ralentiza el deterioro de la memoria y el pensamiento en torno a un 30 por ciento si el medicamento se administra en la fase inicial de la enfermedad.

Leqembi es un anticuerpo monoclonal que actúa contra las placas amiloides del cerebro, que son un rasgo característico de la enfermedad de Alzheimer. Cuando los niveles anormales de una proteína natural, llamada beta amiloide, se agrupan formando placas pegajosas en el cerebro, desencadenan la inflamación y dañan las conexiones neuronales. La acumulación de placas amiloides conduce a la pérdida de memoria y pensamiento, causante de la enfermedad de Alzheimer. Los ensayos clínicos indican que Leqembi elimina las placas amiloides del cerebro, lo que ralentiza la progresión de la enfermedad.

CURIOSIDADES. Cerca de las islas Vestmannaeyjar,

al sur de Islandia, se construyó un faro que es considerado el faro más inaccesible del mundo. Para los amantes de la soledad y de la vida en el mar, es esta construcción espectacular. Pridrangar Lighthouse, lo que literalmente se traduce del islandés como Tres piedras, fue construido en 1939, en la más alta de tres espuelas rocosas constituyendo un pequeño grupo de formaciones rocosas frente a la costa de Islandia. El impacto constante de las olas heladas del océano, que se estrellan contra la roca, impide cualquier intento de alcanzar el faro en barco. Además, "Pridrangar" se encuentra a una altura de 36 metros en la cima de una empinada y peligrosa roca, por lo que solo es accesible desde el cielo, lo que hace que el faro sea un lugar verdaderamente único. La única forma de llegar a "Pridrangar", es en helicóptero. En lo alto del acantilado hay un pequeño helipuerto, desde donde se puede disfrutar de una impresionante vista de la belleza oceánica circundante.

PARA REÍR. ¿Qué ruido hacen dos electrones cuando chocan? Plaaaanck... Sr. Shrodinger, su gato ha sufrido un accidente. Tengo buenas y malas noticias... Felicitar a un lógico que acaba de ser padre: ¿Has tenido un niño o una niña? Y contesta emocionado: ¡Sí!... Hoy he inventado una nueva palabra: plagio.

Ni crisis ni amistades peligrosas



Por: **Dainarys Campos Montesino**

Si a una madre o un padre le preguntan cuál es la etapa más difícil para la crianza de un hijo, me atrevo a asegurar que muchos coincidirían en que es la adolescencia.

Aunque reza el refrán que hijo chiquito, problema chiquito y... ya saben cómo termina el popular dicho, es sin dudas el tránsito de la niñez a la juventud el que más "dolores de cabeza" ocasiona en las familias.

Es esa la edad de presumir, de ostentar, y muchas veces, sobre todo para los varones, la etapa de probarse como hombres, de "especular", de intentar estar a la altura de patrones que cada vez se vuelven más superficiales y menos saludables.

Si a eso le sumamos los productos musicales que consumen, que no por estar en boga son los más apropiados o los de mejor calidad, y las llamadas "junteras", se empiezan a cocinar ideas, iniciativas que nada aportan a su desarrollo como personas de bien.

Entonces se vuelven vulnerables a todo tipo de conductas, incluso, a cometer delitos y mostrar comportamientos totalmente ajenos a lo que siempre le enseñaron en casa, a lo que le fomentan cada día en la escuela.

Es lamentable que jóvenes estudiantes, vinculados al estudio y con una educación adecuada desde el seno familiar, sean procesados y condenados a cumplir sentencias de cárcel por cometer delitos de robo con violencia contra sus semejantes.

¿Son esos los futuros hombres y mujeres que queremos para Cuba? ¿Cómo queda una familia durante cinco o más años viviendo con la carga de tener a su hijo preso? ¿Es la violencia y la apropiación indebida la solución a las carencias económicas? ¿Vale la pena arriesgarse a perder la libertad plena por dinero? ¿Cuánto puede marcar la cárcel la vida de un niño de solo 16 años?

Dicen que los tiempos de crisis sacan lo peor de las personas, que la necesidad transforma y que arrastra hacia rincones oscuros, despreciables, inauditos.

Pero sé de muchos que desde que vienen al mundo viven en una pobreza extrema, porque desafortunadamente, también tenemos de esos casos en Cuba, y su condición de humildes se refleja en su vida diaria, en sus acciones, en su comportamiento, pues prefieren pasar hambre y necesidad antes de apropiarse de lo ajeno.

La adolescencia es la etapa en la que suele ser difícil no caer en las tentaciones, en el juego ilícito, en el vicio del ron y el cigarro. Es también la etapa en la que es muy fácil quedar deslumbrado, dejarse convencer o querer aparentar.

Por eso no basta con provenir de una familia de profesionales o de personas de bien, ni de asistir a clase todos los días. Los adolescentes precisan de comunicación y confianza, de atención, de comprensión, de seguimiento, de control, de tacto.

A los padres corresponde velar por

el accionar de sus hijos; conocer a sus amistades, sus preferencias, el ambiente en que se desenvuelven, las inquietudes que les alteran la rutina y el carácter; estar alertas para "poner el parche antes que salga el grano".

Y es que la mayor responsabilidad recae en el plano familiar, de ahí la importancia de intercambiar experiencias, de estar presentes en cada paso que den, en cada decisión que tomen, de propiciar una cultura jurídica en los más jóvenes, que conozcan sus derechos, pero también las consecuencias de las malas acciones y que no están exentos del peso de la justicia.

Dicen que los tiempos de crisis sacan lo peor de las personas, pero no es justificación para violentar, para robar, para intentar conseguir dinero o cosas materiales a expensas de la vida o la salud de otros.

Más duro que no estar a la "altura" del poder adquisitivo de los demás, es romper la dinámica familiar, tirar el futuro por la borda, o peor aún, ver a una madre, en medio de todas las dificultades, llevar jabas a una cárcel durante cinco años y vivir con la cabeza baja por no poder sentirse orgullosa de su hijo.

Triunfalismos y otras tiñosas



Por: **Ariel Torres Amador**

Las tendencias intermitentes nunca son buenas, o al menos, no desde su concepción de supuestas benevolencias psicológicas, cuando creemos que actuamos en pos de un bien mayor.

Lo anterior parecerá un trabalenguas, pero lo cierto es que dejarse guiar por ideas e ideales que a la larga ensombrecen más de lo que verdaderamente asisten, es dañino en extremo; quizás mucho más que inoperancias o sedentarismos sociales.

Hace algunos días comentaba lo perjudicial de sucumbir ante triunfalismos excesivos y discontinuos, por aquello de pensar que al visibilizar y dotar de presuntas "respuestas" un asunto, su solución sería exacta.

Y no, para nada es así. Al contrario, en mi opinión duele más el disfrazar las llagas que mostrarlas a ojo desnudo. Si estos años de oficio me han enseñado algo, es que siempre se prefiere lo real, aunque sea o suene feo.

En su momento dejé caer la impresión sobre la transportación de pasajeros, contrapuesta a los párrafos anteriores, y con cierta alusión al "campañismo". Sin embargo, ejemplos hoy son los que se sobran escondidos tras burós en frases hechas como "estamos trabajando en base a eso", "ya tenemos identificado el problema", "lo comunicamos y estamos esperando respuesta", o "eso es uno de los problemas que nos queda por resolver". Por supuesto, siempre todas estas acepciones escudadas bajo aires triunfalistas.

Todo sería bonito si fuese verdad. Pero al recurrir al mismo lugar con dichos "planteamientos", tras varios meses de intervalo, vemos que ni se ha trabajado en base a eso, el problema identificado permanece sin solución, la respuesta nunca llega, o peor aún, lo asuntos y dificultades a resolver... continúan. Los males continúan, pero persiste el triunfalismo sobre los mismos.

Coincido con un experto en temas de psicología al decir que esta nociva tendencia recurre a la fanfarria y a la brillantina como maquillaje para, precisamente, "adornar" lo que está mal, o al menos intentar disimular la realidad o recurrir entonces a la frase pernicioso de "está mejor que como estaba".

Y si vamos a la esencia, tal triunfalismo solo esconde en sí a los demás de su calaña. Diganse el campañismo, el sedentarismo político, la involuntariedad, la procrastinación y tantos otros. Enfermedades sociales que, tanto a corto como a largo plazo, espantan sugerencias, soluciones y resultados, guiñando siempre un ojo al estancamiento, la pereza e inoperancia.

El afán de justificar, tapar el sol con un dedo, o simplemente decir que todo está bien siempre estará ahí, es parte de nuestro ADN. Como seres humanos es, hasta cierto punto, entendible.

No obstante, toca a cada uno de no-

sotros deshacernos de la corrosión de pensamiento, y donde hallan o existan grietas, no ver solo la oportunidad y el espejismo de laureles. Abusar de las consignas y el conformismo, solo nos hará calificar una vez más de exitosas las realidades inciertas.

No tratemos de parchear la crítica social. Veamos como ponzoña lo que silenciosamente nos carcome y barremos bajo la alfombra de la desidia. Veamos cada problema como una oportunidad para crecer, para solucionar, para salvar, para vencer, y no para ocultar incapacidades.

Tampoco necesitamos tiñosos... sí, aquellos que ven todo con miras hechas a 90 millas, ni mucho menos a quien ve cada oportunidad para arremeter contra nuestros problemas y carencias en vez de cooperar en su solución definitiva.

No seamos triunfalistas ni tiñosos. La clave está en el equilibrio consciente y celoso de cada asunto a tratar o problemas a resolver.

Solo digo que necesitamos más de autocuestionamientos y análisis precisos, de juicios críticos; de no dar chance a contemplaciones, a silencios, a falsos alegatos, y mucho menos, a que la apariencia o la mentira –en su defecto como la ausencia de la verdad– sean la respuesta.

El pitazo que todos esperan

***Retomar la ruta férrea Pinar – Habana por la línea oeste, es, sin duda, motivo de alegría para los pinareños que reclamaban el servicio desde hace muchos años. Este es el primer acercamiento a un tren que tendrá su pitazo de salida en el actual mes de mayo**

Por Ariel Torres Amador

Foto tomadas de la página del Ministerio de Transporte

Casi nunca en nuestro país, los reclamos poblacionales quedan sin soluciones o finales felices; y aunque las conversaciones, planificación, movimiento de recursos y puesta en marcha se alarguen en el tiempo, las peticiones encuentran una respuesta positiva.

Felizmente, en esta ocasión, le ha tocado el turno de las buenas noticias a la Unión de Ferrocarriles de Cuba, la cual, desde hace algunas semanas, anuncia que se trabaja en el restablecimiento de la ruta Pinar del Río – Habana, una añoranza de cientos de miles de pinareños.

Hoy Guerrillero se acerca al tema para conocer de cerca las realidades del rescate de este trayecto, que aunque parecía imposible, y nunca mejor dicho, marcha ya sobre rieles.

OBRAS, TRABAJOS, EMPEÑO

No es un secreto que luego de más de cuatro años de parado este servicio de trenes hacia la capital, toda la infraestructura –diganse estaciones, cruces, crucesos y en especial la vía férrea– ha sufrido deterioro.

La indolencia poblacional, así como los actos delictivos y otros males, han hecho mella sobre las líneas. Esto, por supuesto, ha obligado a que desde el Ministerio de Transporte y sus distintas dependencias se despliegue todo un enjambre de brigadas de vías de un extremo al otro del recorrido.

El personal dispersado por distintos tramos trabaja hoy sin cesar para evaluar los terrenos, certificar las vías y proponer acciones de rescate, mantenimiento y reparaciones generales.

De acuerdo con declaraciones de Eduardo Rodríguez Dávila, Ministro de Transporte, a la fecha, los trabajos más complejos se concentran en el tramo del Rincón a Artemisa.

“En la travesía por los municipios de Güira de Melena y Alquizar se han incrementado los vertederos de basura y desechos próximos a la vía férrea. Estas indisciplinas sociales repercuten de forma negativa en la seguridad y eficiencia de la circulación ferroviaria.

“Por este motivo, nuestras brigadas se concentran en las labores de colocación de traviesas, levante, nivelación y alineación de la vía, de engrase de conexiones, chapea de maleza, pintura de señales y riegos de piedra”.

Por otra parte, el Ministro comentó que el restablecimiento del servicio también exige



Las labores de planeación, aseguramiento, logística, así como las de reparación y montaje se extienden hasta entrada la noche

de un plan que se irá ejecutando gradualmente para el mantenimiento y atención de las estaciones ferroviarias, priorizando aquellas que requieren acciones de menor envergadura como pintura, carpintería y, en algunos casos, la cubierta de los techos.

Además, se estableció que como principio se garantizará la circulación segura, estableciendo para ello precauciones en los tramos más críticos; mientras, de forma paralela, proseguirán los trabajos, lo que permitirá incrementar, paulatinamente, las velocidades hasta las definidas, según el itinerario propuesto.

“También se revisan las comunicaciones e iluminación de estas instalaciones, las que, sin duda alguna, son vitales en el proceso de comercialización del servicio. Importante recordar que algunos de estos inmuebles tienen más de 100 años de explotación, por lo que demandan de grandes inversiones y recursos que se proyectarán en otras etapas”, aseguró.

EL TREN

Por su parte, Antonio Alberto Miranda Suárez, director adjunto de la UEB de Ferrocarriles en Pinar del Río, mencionó que aunque no se tiene todavía una fecha definida, la idea es la de restablecer el servicio

este mes de mayo.

“La formación del tren tendrá cinco coches con una capacidad total de aproximadamente 400 pasajeros, y la salida será con origen en la propia estación de Pinar del Río, como destino final será la estación 19 de Noviembre, conocida por todos como Tulipán.

“Los coches aún se están terminando de condicionar en nuestros talleres. Los mismos van a tener asientos reclinables y buenas condiciones desde el punto de vista del confort. Además, trabajamos en la habilitación de la locomotora 51427, a la que se le adapta un juego de baterías y que debe salir de alta próximamente”, expresó Miranda Suárez.

Según lo planificado, el servicio Habana – Pinar del Río sería por línea oeste, debido al reclamo poblacional. Hasta el momento se prevé que el tren rueda con dos frecuencias semanales –lunes y jueves–, con horario de salida a las nueve de la mañana desde la capital provincial.

“Lo que se tiene en mente es que sea un tren por reservación, con todo el personal sentado y con paradas en las 18 estaciones que comprende el tramo en sí”.

Sobre las tarifas, el directivo vultabajero

expresó que, en consonancia con las nuevas políticas del país, se estudia que el costo sea en base a los costos reales de los servicios del tren, lo que no se corresponderá con las tarifas actuales que responden a precios anteriores al proceso de rectificación de precios.

“La duración del viaje también está aún en estudios, pues al no poder definir las pautas de velocidad en los diferentes tramos, hablar de ello sería dar estimados incorrectos. No obstante, debido a la cantidad de paradas y a los periodos de recogida y descenso, así como a las condiciones de la vía, este viaje nunca duraría menos de seis horas”, puntualizó.

En relación con lo anterior, otra de las novedades anunciadas responde al proceso de bancarización por el que transita el país; razón por la cual se implementarán los pagos asociados a los servicios ferroviarios y compra de pasajes a través de códigos QR y la aplicación Transfermovil.

RETOS Y EXPECTATIVAS

“Retomar esta ruta significa un reto inmenso para el país en las condiciones actuales en que nos encontramos. Para el propio Ministerio de Transporte ha sido un esfuerzo incommensurable. Esta labor ha conllevado todo un movimiento de recursos y personal a gran escala.

“Por supuesto, todas las opiniones y comentarios son positivos. Recordemos que desde hace años los pinareños reclaman la salida de este tren, no solo por la ruta hacia La Habana, sino también por los tramos que abarca como Los Palacios, que es un punto importante.

“Además, con la situación crítica que presenta el transporte de pasajeros entre nuestra provincia y la capital, pasando por las diferentes provincias, este sería un enlace que aliviaría en gran medida la situación existente”, mencionó Miranda Suárez.

Mientras, el propio Ministro aseveró que el restablecimiento de la ruta supone un esfuerzo inmenso, además de por la compleja situación de los coches de pasajeros y las locomotoras, igualmente por el estado de las vías y estaciones.

“La puesta en marcha de este tren ha obligado a la Empresa de Ferrocarriles de Occidente y a sus trabajadores, a buscar soluciones integrales y resolver problemas asociados a la reparación del techo del taller, la disponibilidad de una planta para el fregado de los equipos, el hospedaje y el uniforme de la tripulación, así como a la aplicación de un sistema de pago por resultados que beneficiará al personal involucrado en el servicio”, puntualizó el Ministro.

Sancionan por delito de robo con violencia

El 30 de abril de 2024, la Sala de lo Penal del Tribunal Provincial Popular de Pinar del Río celebró el juicio oral y público correspondiente a la causa número 201 de 2023, seguida contra cinco acusados, por los delitos de robo con violencia e intimidación en las personas, quienes al momento del juicio se encontraban sujetos a la medida cautelar de prisión provisional.

Estos encausados tenían entre 16 y 19 años de edad al momento de cometer los delitos, por lo que, apreciándose la edad y la cooperación en el proceso, se decidió sancionar con una pena de cinco años de privación libertad a uno de los acusados; a tres de ellos se les impuso una sanción de siete años, y a otro una de ocho años.

Durante el juicio oral quedó demostrado que los acusados, en la madrugada del cuatro y cinco de abril de

2023, atacaron en las avenidas Borrego y Colón a seis ciudadanos, de similares edades que cursaban estudios universitarios, lo cual hicieron armados de machetes y maderos, encapuchados, logrando desposeerlos de pertenencias de valor y causando terror en los perjudicados.

Los jueces que conocieron del asunto, en estricto cumplimiento del debido proceso y de los derechos y garantías de los acusados, escucharon las declaraciones y practicaron las pruebas documentales, testificales y periciales propuestas, con las que se demostró la responsabilidad de los acusados en el delito imputado, no sin antes atender a los alegatos del ministerio fiscal y de los letrados de la defensa.

La sala actuante, para decidir, evaluó la magnitud de las acciones cometidas que causaron un régimen de cierto terror en la población, especialmente universitaria, y que son incompatibles con los principios de tran-

quilidad ciudadana de los cuales Cuba es abanderada.

Además, ponderó la vulneración al caudal ajeno que significaron estos ilícitos, máxime en momentos de crisis económica. De igual forma, tuvo en cuenta que se trata de un delito pluriofensivo, porque ataca no solo el patrimonio de las personas, sino también la integridad corporal.

El Código Penal vigente prevé, en su Artículo 415 apartado 1 y 3 d, el delito de robo con violencia e intimidación en las personas, para el que establece sanciones de ocho a 20 años.

De conformidad con lo establecido en el artículo 613 de la Ley 143 de 2021 Del Proceso Penal, tanto el Fiscal como los sancionados, tienen derecho a interponer recurso de casación ante el Tribunal que juzgó en el plazo de 10 días, recurso que será resuelto por la sala correspondiente del Tribunal Supremo Popular.

CUIDADOS INTENSIVOS PEDIÁTRICOS

La noble labor de salvar niños

*Guerrillero se acerca hoy al trabajo de hombres y mujeres de la terapia del hospital pediátrico Pepe Portilla

Por Dorelys Canivell Canal
Fotos de Jaliosky Ajete



“Cuando un profesional de la Salud entra a la terapia pediátrica nada es más importante para él que la vida del niño”, asegura el doctor Eddy Llobany González Ungo

Ojalá ningún niño tuviera que llegar jamás a la terapia de un hospital pediátrico. Ojalá ningún padre o madre tuviera que pasar por ese tiempo triste de tener a su hijo en una unidad de cuidados intensivos, pero si así fuese, porque la salud no lo acompaña o porque un accidente trastocó sus vidas, nada mejor que saber que allí encontrará un equipo cuyos valores profesionales y humanos hacen que los días, en medio de la agonía, sean más esperanzadores.

Hace más de un mes desde que esta reportera visitara la sala de cuidados intensivos del hospital Pepe Portilla, y ha dado vueltas y vueltas a un papel en blanco sin encontrar las palabras precisas que hagan honor a quienes allí trabajan.

Y no se trata de apologías ni alabanzas inmerecidas, se trata del justo reconocimiento a quienes intentan cada día salvar a nuestros pequeños de enfermedades que a veces, ellos mismos, saben incurables, mas no se rinden.

“Pero cuando es así, cuando se trata de una enfermedad terminal, que ha estado sujeta a tratamientos, cuando ya no podemos hacer más, o es una patología crónica, al menos tratamos de aliviarlos, para que el paciente tenga una muerte digna, pero siempre es muy difícil, y más difícil todavía es comunicarle a la familia que su hijo o su ser querido ha muerto. Eso no se aprende nunca”, expresa el doctor Eddy Llobany González Ungo, especialista de Segundo Grado en Pediatría y jefe del servicio, quien permanece en él desde diciembre de 1990, tres años después de graduado de Medicina.

Pero la terapia no es necesariamente un paso cercano a la muerte. El año pasado tuvieron más del 96 por ciento de supervivencia, un número que lejos de ser una fría estadística, muestra el trabajo sostenido, de calidad y apegado a los más actualizados

protocolos de actuación en Medicina que allí se desarrolla.

EL DÍA A DÍA

Con un equipo prácticamente de lujo, en medio del proceso de emigración del país y el éxodo de profesionales de la Salud hacia otros sectores, la Unidad de Cuidados Intensivos del Pepe Portilla mantiene más de una docena de especialistas y también de residentes, más el personal de Enfermería, que se hacen cargo de las largas jornadas que allí se viven.

“Hay mucha entrega y sacrificio”, comenta González Ungo, jefe también de la Comisión de Atención al Grave y presidente del Capítulo de Pediatría de Pinar del Río.

El doctor explica que en este servicio polivalente, único de su tipo en la provincia, reciben niños en edad pediátrica entre los 30 días de nacidos y los 18 años, 11 meses y 29 días de edad, y se considera un servicio terminal, pues solo remiten a los institutos, digase al de Neurología, Cardiología y Nefrología.

Los casos que con mayor frecuencia llegan son pacientes con infecciones respiratorias agudas, sobre todo, la neumonía complicada de la comunidad, neumonías con derrame, con empiema, o con insuficiencias respiratorias.

“Vienen también todos los niños que llegan a la institución con diarreas graves, deshidratados y, principalmente, los menores de un año se traen aquí para hidratar, canalizar vena, porque a veces resulta difícil hacerlo, pero sigue siendo la respiratoria la causa más frecuente”, acota.

“Lo otro, apunta, son las sepsis, los politraumas por accidentes, y el año pasado recibimos muchos casos de dengue en su forma grave de presentación. El dengue se clasifica en estos momentos como dengue, dengue con signos de alarma y dengue grave.

“El dengue normal puede pasarse en casa bajo vigilancia mé-

dica, cuando se presentan signos de alarma el paciente debe ingresar en el hospital, y si tiene factores de riesgo viene también hasta aquí. Además, están las infecciones del sistema nervioso central”, precisa el doctor.

El servicio de cuidados intensivos ha recibido históricamente entre 400 y 600 casos por año, entre 32 y 34 por mes, 40 el que más se ingresa, con una estadía hospitalaria de alrededor de seis días, señala el jefe del servicio, aunque hay casos de infecciones respiratorias crónicas, ventilados, traqueotomizados, que llevan tiempo, en tanto, el índice ocupacional está entre un 80 y 90 por ciento por año.

Refiere el presidente del Capítulo de Pediatría que el año pasado la provincia obtuvo la mejor tasa de mortalidad infantil del país, y reconoce que en este ha habido sus dificultades.

Explica que la mortalidad de uno a cuatro años también los ha golpeado, “al tratarse de niños que muchas veces traen un daño relevante, una lesión orgánica importante, son niños que nacen con parálisis infantil, son bajo peso, desnutridos, pretérminos, toda una serie de factores de riesgo que les provocan lesiones estáticas del sistema nervioso central, con un daño neurológico severo, por ejemplo”.

González Ungo destaca que igualmente han existido llegadas tardías a la terapia intensiva. Al momento de la visita para este reportaje, cuatro pacientes no habían estado en el servicio por más de cuatro horas. “Ello, señala, influye en la mortalidad, por eso se trabaja más en la atención primaria, incluso en la hospitalaria, tratando de que el acceso a los servicios de Salud, sobre todo, a la terapia intensiva, sea en mejores condiciones, con un estadio más precoz de la enfermedad”.

Siempre permanecen al menos tres médicos de guardia en el servicio, o dos intensivistas y dos residentes; casi todas las guardias tienen tres o cuatro galenos, mientras que de ocho de la mañana a cuatro de la tarde está todo el personal.

“El caso que llegue se discute en conjunto. Las enfermedades más frecuentes las tenemos protocolizadas y si no, nos apoyamos en terapias intensivas de otras partes del país o en los protocolos españoles, pero todos los casos, sobre todo, el caso grave y el menor de un año, se discute”, dice el doctor, quien agrega que si se necesita de la valoración de otro especialista que no sea el intensivista, como puede ser un angiólogo, un neurólogo, o un cardiólogo, por ejemplo, se trae hasta la comisión del grave y participa en la discusión para llegar a mejores resultados.

EL CORAZÓN DEL SERVICIO
Así se empeña en llamar el doc-

tor al equipo de Enfermería del servicio de cuidados intensivos, al ser estos hombres y mujeres los que más tiempo pasan junto al paciente.

Si bien se dispone de una plantilla bastante completa de médicos, no ocurre así con las enfermeras y enfermeros, mujeres en su mayoría, por lo que la institución ha adoptado las medidas pertinentes para que otras en formación se integren al servicio, según apunta la licenciada Yadina María Regalado Díaz, jefa de sala de Enfermería.

“Todas se están superando y cuentan con la experiencia y preparación de las que llevan más tiempo aquí. No hemos tenido problemas porque el personal es muy responsable y saben que este trabajo es en equipo, en el que no puede faltar ni fallar ningún eslabón”.

Reconoce el jefe del servicio que la enfermera lo es todo. “El médico examina, diagnostica e indica un tratamiento, pero eso lo cumple la enfermera, y lo hace con la calidad que se requiere, porque es la que más contacto tiene con el paciente: canaliza una vena, hace un abordaje, pasa una sonda nasogástrica. Si el paciente está ventilado requiere mucha higiene, y eso es responsabilidad de Enfermería, es un dúo que tiene ir parejo, porque si no, no funciona.

“Son los ojos del médico cuando no está; Enfermería acompaña el paciente constantemente, las 24 horas, toma los signos vitales cada dos y cuatro horas, y a pesar de las dificultades, hemos tenido buenos resultados, el año pasado fueron muy buenos”, reconoce.

Un ejemplo de ello es Mizza Cuellar Díaz, licenciada en Enfermería con 37 años de experiencia. Desde el año 2000 trabaja en la terapia, antes lo hizo en la sala de cuidados intermedios y 18 años en Cirugía.

“Estamos todo el tiempo al lado del paciente, canalizamos las venas, hacemos los procedimientos correspondientes, los bañamos, observamos algún empeoramiento desde el punto de vista clínico, porque el médico puede estar con otro, una es la responsable de ese paciente, y ante cualquier alteración se toman medidas, no

sin antes contar con la asesoría médica”.

Para ella es esencial ayudar a la madre de ese niño, que es la que generalmente permanece como acompañante: “Ningún familiar es igual, pero siempre les digo que tienen que estar preparados y enfrentar la vida para poder ayudar a su hijo, no se trata de estar recogido llorando. Les digo a las mamás, ‘ven, ayúdame, aprende por si mañana tienes que hacerlo sola en la casa’ y eso las ayuda desde el punto de vista psicológico a enfrentar la situación”.

A su lado está la joven Yadelvis Mesa Cuní, también licenciada en Enfermería, intensivista y emergencista, con 14 años en el servicio, quien asegura que siempre dialogan con el médico cuando se trata de patologías poco conocidas, y que en medio de las limitaciones de recursos han tenido prioridad.

La muchacha reconoce que se crea una relación muy bonita cuando se trata de pacientes de larga estadía hospitalaria, y da mucho gusto verlos después regresar a una consulta o porque simplemente los padres los llevan a visitarlos.

Agrega que no es tarea sencilla ganarse a un niño y que no vea en la enfermera solo a la que viene a inyectarlo o curarlo, hay que tener sus estrategias y ganárselos, asegura.

“Uno llora cuando fallece un niño, también cuando se van de alta, sanos”, dice Cuellar Díaz. Yo siempre lloro, me dicen que debo estar ya adaptada, pero uno nunca lo hace”.

Mizza y Yadelvis comienzan a nombrar niños que han pasado por sus manos; la mayoría de ellos viven, otros no. Hablan de ellos con simpatía, con cariño. Saben que nada en el mundo se compara con verlos ir recuperados en alguna medida.

Los resultados de la unidad de cuidados intensivos, refieren, es fruto de este trabajo en equipo que tienen allí con el doctor Eddy al frente, al cual, dicen, no le conocen una mala cara, siempre presto a ayudar, a colaborar, a pasar horas y horas en el Pediátrico cuando es necesario, y quien transmite esos mismos valores a sus residentes.

Ojalá ningún niño tuviera que llegar jamás a la sala de cuidados intensivos del Pepe Portilla, pero si lo hace porque el destino así lo depara, sabrán sus padres que están en buenas manos, para que sus días sean, en medio de la tristeza que provoca un hijo enfermo, más esperanzadores.



Cada caso se discute en la Comisión de Atención al Grave con médicos de otras especialidades que se requieran

El patio de los milagros

El patio de Milagros, proyecto comunitario del municipio de Los Palacios, quizás debiera llamarse El patio de los milagros. Cuesta trabajo creer que el hermoso entorno natural, que hoy ofrece al visitante, fuera antes un basurero colindante con el cementerio del lugar.

“Esto estaba feo, lleno de escombros y basura hasta los topes; el Gobierno venía y limpiaba y al poco rato ya estaba la gente tirando basura de nuevo”, me cuenta Milagros Báez Martínez, líder de la iniciativa sociocultural que hoy tiene allí su sede.

Da gusto conversar con esta palaceña, que ya vive la tercera edad, pero muestra una energía y un espíritu casi juveniles. Comienza uno a entender entonces cómo logró vencer la maleza impenetrable que nos describe con recursos mínimos.

“Empezamos mi esposo y yo con una escobita y una guataca, después la delegada de la circunscripción se acercó y me preguntó qué estaba haciendo, le dije que aquí el Gobierno no iba a gastar más petróleo en las limpiezas, el petróleo somos nosotros, ella también nos ayudó”, recuerda.

La limpieza de aquel terreno libró a la comunidad del hedor y la contaminación inherentes al vertedero en que se había convertido. Hoy, es el aire fresco de los árboles frutales el que campea en el lugar. Bajo la sombra de aquellos, crecen múltiples plantas ornamentales, y hasta hay espacio para la siembra de varios cultivos: yuca, boniato, plátano.

Pero los beneficios no terminan ahí. Casi sin proponérselo, Milagros fue gestando un espacio para la actividad cultural y recreativa de la gente de todas las edades en los barrios El Cementerio e Indaya, del consejo popular Los Palacios Sur.

“El círculo de abuelos no tenía dónde hacer los ejercicios y los traje para acá. Todas las mañanas nos reunimos, nos tomamos un té de plantas medicinales y todos los miércoles sesiona aquí la cátedra del adulto mayor. Pero también celebramos cumpleaños, unos 15; los niños vienen aquí a jugar, hay un taller de

manualidades”, continúa contando la maestra, devenida líder comunitaria.

Con el apoyo de la Dirección Municipal de Cultura, el patio mantiene una programación cultural sistemática. Otros organismos como el Inder también colaboran en el diseño de acciones de recreación y esparcimiento sano.

“El barrio se siente muy contento, aquí nada más hay que sonar una lata y un palo pa' que esto se llene, se hace caldosa y se reparte para todo el mundo”, asegura.

Milagros, quien se ha ganado el apelativo de “madrina” en el barrio, conoce las particularidades de cada una de las familias de la vecindad. Allí, donde hay niños o ancianos, lleva algunos de los alimentos que producen en el patio; donde hay problemas de alcoholismo o violencia, intenta aconsejar; donde vive algún discapacitado, se interesa por sus necesidades.

“Le toco la puerta a la gente y converso con ellos. Cuando la Covid hacía cocimiento y lo repartía por las casas; con el ciclón (lan) me metí en todos los barrios e hice el levantamiento junto con el personal de la Vivienda, y todo el mundo cogió su poquito en la distribución de los materiales”.

Como iniciativa comunitaria, El patio de Milagros ha recibido decenas de reconocimientos; incluso, su gestora fue invitada al congreso internacional Comunidad 2023, organizado por el Consejo Nacional de Casas de Cultura en octubre pasado.

Sonriendo, con cierta picardía, Milagros habla sobre la experiencia: “En el Congreso yo acabé, porque allí expuse mi póster y supieron lo que era Milagros, y les dije que este patio a la agenda 2030 de las Naciones Unidas va a hacer su aporte”.

Ella no ha necesitado grandes estudios o metodologías para lograr todo el resultado que ha tenido en su proyecto. Guiada, principalmente por la voluntad de servir al otro, Báez Martínez ha conseguido materializar un auténtico ejemplo de cómo la comunidad puede transformarse con sus propios recursos desde la acción cultural, un camino



El grupo Rumbanci, integrado por débiles visuales defensores de la rumba, es una de las unidades artísticas con presentaciones habituales en el patio



Milagros (a la derecha) junto a Nereida Hernández Amaro, delegada de la circunscripción en la que está ubicada el proyecto sociocomunitario y una de sus protagonistas

idóneo en estos tiempos de carencias económicas.

“La comunidad ayuda mucho cada vez que los convoco. Este es un espacio que ha venido para quedar-

se”, me dice con plena seguridad, y yo le creo, porque ya se ha podido comprobar que para Milagros, haciendo honor a su nombre, no hay imposibles.



Compañía lírica pinareña convoca a exámenes de captación

La compañía lírica Ernesto Lecuona abrió una nueva convocatoria para la formación de bailarines de teatro musical en la unidad docente de la agrupación.

Según anuncian en su perfil institucional en Facebook, los exámenes de captación tendrán lugar el próximo 24 de mayo, a las nueve de la mañana, en la sede de la institución, sita en calle Maceo, número 163, esquina a Abraham Pérez, en la ciudad vultabajera.

En el encuentro se realizarán pruebas que permitan evaluar las aptitudes dancarias y musicales, así como el nivel cultural de los aspirantes. Pueden presentarse alumnos de entre 14 y 16 años de edad, que hayan aprobado el noveno grado escolar, con condiciones físicas para la danza y un promedio académico de no menos de 85 puntos en Secundaria Básica.

Fundada el 21 de julio de 1962, la compañía lírica Ernesto Lecuona es la primera agrupación profesional de ese género creada en Cuba después de 1959. Por más de 20 años ha funcionado también como unidad docente de nivel medio para la formación de jóvenes talentos.

Un jonrón es más que un sueño

Los 100 cuadrangulares de Alexei Ramírez eran una cifra a la cual el exliga mayorista no podía renunciar. Constituía una motivación para regresar al béisbol cubano, luego de más de 15 años sin pisar un terreno de pelota en la Isla que lo vio nacer y triunfar en nuestro pasatiempo nacional.

Cada batazo llevaba implícito las manos extendidas al cielo, como muestra inequívoca del regalo que la vida le estaba brindando. Nadie como él para cumplir quimeras. Recorría, agradecido, el lapsus de distancia que le separa una vuelta completa al diamante.

El bullicio de la gente, la algabía propia de las tribunas, la ovación a un grande que volvió a tejer en letras doradas una cifra de más de un centenar de estacazos de vuelta completa en el mejor béisbol del mundo, y el que se juega en nuestras series nacionales.

El "Pirineo" conoce de este arte de levantar al público con un swing. De romper igualdades en el marcador, de empujar carreras, de recibir ovaciones cerradas. Pero la vida, tan veleidosa como es, premia, y quiso el destino que su jonrón número 100 fuera aquí, en el estadio que lo vio crecer; en la parcela que lo llevó a vestir el traje de las cuatro letras; en el Partenón de los Vegueros, ese que se ha repletado toda la Serie, en prin-



cipio por su regreso, y hoy vive feliz el paso indetenible de sus muchachos, que ya llegaron a la cifra de 30 éxitos y estoy seguro seguirán agrandando.

Alexei Ramírez no es un hombre que luche por títulos personales. Desde su regreso declaró que el objetivo supremo era la clasificación, en esa meta trabaja, pero era un hecho claro que podría llegar a desaparecer la pelota más allá de las cercas, y el destino se encargó de corroborar esta hipótesis.

Cada turno al bate es importante. En cada parada al home play está presente la posibilidad de romper y ampliar el sueño. Ante los envíos del pirata Yadier Garay, a la altura de la novena entrada, con un marcador adverso, pero la misma convicción de no tirar la toalla tan fácil, caminó

lentamente al sitio de tantas veces.

Alexei se agacha desde el círculo de espera y observa detenidamente los movimientos del derecho. Ya cuando está parado frente a frente, descubre que tiene falencias en sus envíos y puede utilizarlas a su favor.

En conteo de una bola y un strike, abanica la pelota que venía en modo de rompimiento bajito, y con esa característica que le acompaña como golfeador nato, la pone a viajar más allá del jardín izquierdo.

Breves segundos lo detienen, cuánto ha tenido que esperar para hacerle cumplir el sueño a su tío enfermo, por el que, ha declarado, regresó a nuestras series nacionales. En el camino se abraza con León, su amigo inseparable, sigue la ruta rumbo a segunda, a su paso, los jugado-



res de la Isla a la defensa, también le retribuyen con un gesto de agradecimiento. La vuelta se hace interminable, Gálvez le da una palmada en tercera, ya en el home no aguanta la alegría combinada con emoción. Levanta su mano derecha a la tribuna. Detrás del home está su tío, ese que ha resistido a dos infartos cerebrales y le pidió que regresara.

Llora como un niño, llora mirándolo fijamente. Saavedra lo recibe, y con el sombrero de veguero que le acompaña cada vez que da un jonrón sigue soltando lágrimas por haber coronado una meta más, aunque sabe que, al menos, este solo vino a maquillar el marcador de su conjunto que no pudo cambiar la historia, y perdió ante unos piratas inspirados.

Al declarar minutos después a la prensa con esa humildad de un hombre que no parece ser millonario, no solo por sus riquezas materiales, sino por su inmenso corazón, explica:

"Gracias a la vida por permitirme estar aquí. Siempre he sabido que los tiempos de Dios son perfectos, él quiso que está felicidad fuera ante este público maravilloso que hoy vino a apoyar al equipo".

Alexei Ramírez es hoy la motivación más grande de esta Serie para Pinar. El misil cubano muestra el ejemplo a los más jóvenes, educa con su propio actuar.

Alexei seguirá levantando los brazos, ya lo hizo otras dos veces y no se ha quedado estático en los 100 vuelacercas. El "Pirineo" quiere más, le falta la clasificación, le falta soñar con el título que le fue esquivo durante sus series en Vueltaabajo, y para ellas trabaja.

Alexei Ramírez llegó a los 100, y en marcha indetenible como el tren de Pinar camina seguro por más victorias batazos de vuelta completa.

Softbol de pequeñas ligas en busca de boleto mundialista



La selección de La Palma, que nos representará en el torneo clasificatorio a la Serie Mundial de las pequeñas ligas del softbol femenino, entrena en la Eide Ormani Arenado LLonch.

Las chicas andan en la etapa de preparación física especial, comentó el director del conjunto Fidel Corrales, "han sido jornadas muy positivas, lo que ayuda a mejorar en los fundamentos técnicos tácticos del conjunto y a recuperar la forma óptima de cara a la competencia.

"Hemos trabajado muy bien, las niñas mejoran por día y el objetivo es representar a Cuba con un equipo competitivo en este importante evento. Vamos a salir a buscar la clasificación

a las Serie Mundial, eso es un hecho", refirió.

Un total de 16 niñas entre 10 y 12 años (14 conforman el equipo y otras dos forman parte de la reserva) realizan, a la par de los entrenamientos, su componente docente, elemento clave para poder representar a la Isla en este importante torneo.

"Las atletas trabajan la parte docente aquí en la escuela. Ellas y sus padres saben que es necesario estar bien en los dos componentes para poder asistir a la cita en Puerto Rico".

Según Miguel Martín, comisionado provincial del deporte, en este lapso han contado con el apoyo técnico de la comisión nacional, profesores de la espe-

cialidad y entrenadores de la referida institución deportiva.

"La idea es que las chicas alcancen un alto nivel técnico antes de la competencia, que se desarrollará en el mes de julio. Para ello hemos diseñado un plan de preparación

específico que sea lo más parecido a los rivales a los que nos vamos a enfrentar. Hasta la fecha sabemos que participarán elencos de Curazao, dos equipos de la sede, estará Brasil y otros elencos. Ahora mismo buscamos más información de los contrarios. En esas ligas se juega un softbol organizado desde las categorías muy pequeñas, y en eso nos superan, pero nosotros nos estamos preparando muy bien. Pueden tener la seguridad de que no vamos a asistir como meros participantes", enfatizó.

Además de las clases deportivas, las niñas reciben asignaturas de Cultura Cívica y conocen sobre las costumbres del país sede. Se ha logrado un tratamiento diferenciado en alimenta-

ción y hospedaje.

"El próximo mes viajarán a La Habana donde completarán su preparación y las cuestiones migratorias en la embajada de Estados Unidos en Cuba".

El estado de ánimo de las pequeñas es alto, en las próximas jornadas realizarán un chequeo de emulación y reuniones con los padres y la comisión nacional, para mantener al tanto a las familias de cada proceso que viven sus hijas.

Las palmeras son dobles campeonas nacionales y cuentan con un colectivo técnico que, además, está siendo acompañado

por la gloria del deporte de la bola blanda Haydee Hernández Castro.

El compromiso con el que parten es clasificar en esta primera incursión de Cuba en estos eventos regionales. Para ellos las pupilas del profesor Fidel Corrales no pierden un espacio de tiempo en el terreno, y se les ve mejorar en cada elemento diariamente con la firme convicción de que La Palma, representante de Cuba en esta lid Panamericana, será un elenco competitivo y capaz de cambiar la cara de la Isla en los últimos eventos internacionales.



Yarelys, con la blancura de los lirios

Texto y fotos de Lázaro Boza

Ya no es difícil llegar a La Ceja. La otrora vía, repleta de agujeros, es hoy terraplén soberbio, y al que las escasas precipitaciones no han podido adornar de baches y pozas. El yipe avanza vertiginoso, un polvillo azulado penetra por el virabrisas. Miro el reloj, son las 2 y 20 minutos de la tarde, y voy al encuentro de una leyenda viva.

El preuniversitario de la villa tiene nombre de enfermera: cuentan que, Susana Margot Avila Rúa llegó a Mantua procedente de Matanzas. Había combatido en la Sierra Maestra, sirvió en el sistema de Salud local, y dicen que hasta el último aliento, fue fiel a su tierra adoptiva y a la cofia impoluta que la distinguía.

En Mantua trabajó y amó la enfermera Ohilda Aldul-Ruhman, ícono del trabajo asistencial y activa casi hasta el fin de su prolifera existencia. Sus retoños aún viven aquí.

Ellas fueron precursoras, y si en 1969 el sector hospitalario local contaba con ocho de estas profesionales, hoy suman más de 130 en toda la geografía noroccidental.

Cierro los apuntes. El auto se detiene frente al consultorio médico de La Ceja, tierra natal de la licenciada en Enfermería Yarelys Sánchez Díaz.

Hay prisa. Sus colegas llevan vacunas hasta Dimas y no tienen tiempo para presentaciones.

Yarelys me recibe con timidez extrema, y desde el primer momento sé que la entrevista tendrá sus primeros cinco minutos de hielo. Me ofrece asiento mientras organiza documentos. Saco la cámara y la enfoco. Ella nota el equipo y baja la mirada, le digo que luce magnífica, y me dedica la primera sonrisa de la tarde.

Yarelys es alta, su piel negrísima contrasta con el impoluto uniforme blanco. Sobre el pelo corto, la cofia bien sujeta. Se me antoja un lirio de los que crecen, caprichosos, en las frescas quebradas de esta región donde vive.

Miro sus manos de mujer madura, después el rostro que encierra la belleza heredada de sus ancestros. Hago varias fotos y le pido que caminemos por la comunidad.

“Nací en el valle de La Ceja, -me dice mientras desandamos trillos- muy cerca de aquí, al lado del pinar. Papá era campesino, mamá, ama de casa. Tiempo después

hicieron este pueblecito para los socios de la cooperativa, y vinimos para acá”.

En casa de Danay Izquierdo la reciben con alegría. Ellas conversan, yo manejo la cámara.

¿Desde cuándo conoces a la enfermera?

“Imagínate, -responde la joven- desde los seis años, y ya tengo 26”.

¿La quieres mucho?

“Diría que demasiado”, dice y la abraza con fuerza. Yarelys ríe con la risa limpia de las personas buenas. Seguimos camino para visitar a otros pacientes.

“Yo era una niña muy tímida, de esas con lazos, trenzas y ropitas de guinga. Estudié aquí mismo, en la escuela de Pueblo Largo, que está más adelante. Después vino la secundaria y el pre, porque mi mamá no tenía estudios, pero quería que yo saliera adelante”.

¿Y lo de la enfermería?

“Creo que siempre me gustó, aunque no sabía bien de qué se trataba. Hice las pruebas de aptitud y me fui para La Habana. ¡Imagínate!, de La Ceja a la capital.

“Estudié en el hospital universitario Hijas de Galicia. Allí aprendí mucho de lo que hoy me es indispensable en este lugar, tan alejado y en medio de una situación difícil”.

¿Te graduaste en La Habana?

“No, el acto de graduación fue en Guane. Mi mamá asistió, pues ya su hija era enfermera. Me ubicaron en el hospital pediátrico Pepe Portilla de Pinar del Río, donde estuve hasta el año 2000”.

Entonces, ¿regresaste?

“¡Mira que sí! Me había casado. Ya tenía una niña y me era difícil hacer una vida de familia lejos de la casa. Los viejos no eran los mismos y, para ser sincera, este lugar me llamaba. Al principio me costó trabajo adaptarme a las rutinas de la APS (Atención Primaria de Salud), pero lo logré, pues, al fin y al cabo, lo que se aprende bien, se aplica de una forma u otra”.

Hacemos un alto bajo techo, al lado del terrenito de béisbol. El sol pica fuerte y allí corre la brisa con olor a pinos. Yarelys ya no es la del inicio de la entrevista.

¿Alguien me dijo que estuviste en Venezuela?

“Por dos años. Fue el momento en el que muchas enfermeras de aquí cumplieron misión en ese país. Regresé en el 2014, directico para mi consultorio”.



¿Hubo propuestas para acercarte a la cabecera provincial o al municipio?

“Algo de eso. A lo mejor algunos pensaron que el viaje me despertó las ganas de quedarme por allá arriba, pero los sorprendí”.

Tienes una hija...

“Sí, y siempre llevo un poco de nostalgia conmigo. También tengo un nieto, pero se mudaron a Los Palacios y los extraño”.

¿Vas a verlos?

“Ellos vienen a cada rato, pero el corazón de una abuela siempre está encogido. Ahora es más difícil, por lo del transporte”.

Sus ojos brillan. Podría jurar que una lágrima escurridiza nubla su mirada. Entonces cambio el tema.

¿Se dan muchas situaciones de salud por acá?

“¡Muchacho!, he atendido de todo: pacientes politraumatizados, partos... Una tarde llegaron al consultorio con una joven a punto de dar a luz. No era de por aquí, el médico no estaba y puse manos a la obra. En el ómnibus en el que la trajeron venía una compañía artística, y entre ellos, un joven doctor que me ayudó.

“El niño ya es un hombrecito, viven por San Juan y mantenemos contacto. Fue peligroso, pero salió bien”.

¿No te asusta tener esta responsabilidad con mínimos recursos y lejos de los centros asistenciales de la localidad?

“Todo en la vida es un sacrificio. Al menos para mí, ha sido eso. Lo importante es que

te guste lo que haces, y lo hagas con amor. Aquí en mi comunidad conozco a cada habitante, de todas las edades, sus problemas de salud y sus situaciones personales. Dicen también que soy muy exigente...”.

¿Peleona?

“Bueno sí, peleona, pero es por el bien de todos, porque como dices, hay pocos recursos y estamos lejos. En la cosecha de arroz, estoy pendiente de cualquier fiebre o estado anormal de los jóvenes y adultos varones. En invierno, con los recién nacidos y los más pequeños. Que si las vacunas, que el esquema. En fin, lo que corresponde a una enfermera de APS”.

Vamos de regreso al consultorio. Yarelys aprovecha para visitar la bodega; en la parada del ómnibus le preguntan por los turnos para el ortopédico y terminamos a la vera del terraplén, en casa de la joven Laura Elena. Allí bebemos agua.

“Ella es lo mejor que tenemos por acá. Es como un familiar cercano”, dice la joven. Yarelys suelta su risa de dientes lindos y la mira con cariño.

En la distancia, bajando la loma de Pueblo Largo, diviso la silueta inconfundible del yipe de Salud Pública. Queda el tiempo justo para una última pregunta.

¿Te irías algún día, por ejemplo, para Los Palacios?

“No, mi vida siempre ha estado aquí, y mi gente me tendrá hasta que no pueda levantarme para ayudar. Soy la única enfermera en La Ceja, y con este uniforme blanco me verán echando pa'lante todo el tiempo”.



guerrillero
ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC EN PINAR DEL RÍO

FUNDADO EL 6 DE JULIO DE 1969

Director: Ernesto Osorio Roque
Subdirectora: Daima Cardoso Valdés
Jefa de Información: María I. Perdígón Gutiérrez
Administrador: Juan Carlos Ojeda González
Correcciones: Idalma Menéndez Febles
Corrector de Estilo: Luis Pérez González
Realizadora: Tania Pérez Mollinedo

Teléfonos: 48754548 / 48754549 / 48752623
48752678 / 48752003 / 48753655 / 48778389
Dirección: Colón #12, e/ Juan Gualberto Gómez
y Adela Azcuy. Código Postal: 20 100
ISSN - 8604-0459
RNPS 0148
Impreso en Empresa de Periódico
UEB Gráfica de La Habana

www.guerrillero.cu
Periódico Guerrillero
guerrillero_cu
periodicoguerrillero
cip216@guerrillero.cu